

Kontrolle unterliegen und daß sie nun zum ersten Mal als bewußte, wirkliche Herren der Natur auftreten, weil und indem sie Herren ihrer eigenen Vergesellschaftung<sup>39)</sup> sind# In diesem Sinne wird der Sozialismus im Gegensatz zu allen früheren Gesellschaftsformationen "durch das bewußte und planmäßige Handeln des Volkes geschaffen und entwickelt",<sup>40)</sup> ist er eine Gesellschaft, in der von den Menschen die "Gesetze ihres eignen gesellschaftlichen Tuns ... mit voller Sachkenntnis angewandt und damit beherrscht"<sup>41)</sup> werden#

Allerdings kann in der Phase der Gestaltung der entwickelten sozialistischen Gesellschaft noch nicht generell davon ausgegangen werden, daß alle Werktätigen in gleicher Weise und Qualität an diesem Prozeß teilhaben. Selbst unter der Voraussetzung, daß ausschließlich befreundete Klassen existieren, ist der Grad der Einsicht in das gesellschaftlich Notwendige und der Grad des gesellschaftlichen Verantwortungsbewußtseins noch differenziert# Vor allem aufgrund noch bestehender sozialökonomischer Unterschiede sowie der Verschiedenheit im Grad der Vergesellschaftung und Organisiertheit bilden sich sozialistisches Bewußtsein und politische Aktivität nicht gleichmäßig heraus# Resultierend aus der sozialökonomischen Lage wirken vielfach ideelle Faktoren, die moralisch, politisch und ideologisch die Entwicklung sozialistischer Denk- und Verhaltensweisen hemmen# Schließlich versucht die imperialistische Propagandamaschine über die verschiedensten Kanäle vor allem klein bürgerliche Denk- und Verhaltensweisen psychologisch zu konservieren und antikommunistisch zu aktivieren. Durch diese Bedingungen und ideologische Wirkungsfaktoren vollzieht sich die Festigung des sozialistischen gesellschaftlichen **Verantwortungsbewußtseins als ein in sich widersprüchlicher** Prozeß, was in Einzelfällen in Disziplin- oder Rechtsverletzungen, in gesellschaftswidrigem, aber auch in gesellschaftsfeindlichem Verhalten zum Ausdruck kommt#<sup>42)</sup>